

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Redacción y Administración,
200 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 26 de Setiembre de 1913

Núm. 187

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y simptomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758 TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

Pintor Decorador y Rotulador

Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRAFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional



Relojería Suiza

DE

Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN



Surtido variado de joyas, relojes y
artículos de mesa, de plata y plateados,
etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Calle Central Este. —25 v. Oeste de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reúne todas las comodidades del confort moderno.

CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma
con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes
y belleza á las mujeres

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ¢ 7 50 y 100 á ¢ 7 00 c/u., contado,
" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "
Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

Almacén de muebles

de Fernando Hernández

Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán
o 100 varas al E. de "La Información"

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limones	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque
se viciará a tomarlo

EL PATRIOTISMO

El patriotismo, hermosa y magnífica palabra que informa una idea muy elevada, muy noble y cuyos hechos, magnificando los pueblos, los hacen acreedores a la admiración y a la gratitud pública; pero desgraciadamente ya entre nosotros solo va quedando el significado. Porque el sórdido interés todo lo avasalla con su cortejo de errores:

Porque la caridad fraterna va rápidamente desapareciendo:

Porque la indiferencia por el bien común, se asienta cada día más en la mayoría de los hombres y por consiguiente, es muy reducido el número de los que tienen en miras el bien de los otros.

Y ante hecho tan desolador, es necesario meditar en los resultados finales de la ausencia del patriotismo.

Es necesario retrotraer el pasado, recordando el inimitable ejemplo de los que nos dieron libertad, derecho e independencia, a costa de sangre, vida y haciendas; y de tantos otros que han tenido siempre en miras an-

tes el bien general, inspirados por los hermosos sentimientos de la abnegación, de la libertad.

Sobre todo tenemos bajo nuestra vista y dirección una niñez que se levantará conforme al ejemplo que le demos, y de ahí que debemos inculcarle la idea de patriotismo, rodeada de toda la alteza que la informa.

Hablémosle siempre de los sacrificios heroicos, de las grandes obras de generosidad, de bondad, de filantropía, de los hombres que se han distinguido por amor a la patria con hechos que pasan. Y luego venga el hecho que edifica y hondamente arraiga en los corazones.

Recriminemos el egoísmo, el ávido interés, la ambición, la avaricia, la indiferencia, el pesimismo, como cosas funestas para la fecunda obra del patriotismo, siempre dispuesto a lo grande y a lo heroico.

Que gobernantes y gobernados se vean inspirados en edificar con el ejemplo, con incansable perseverancia, como un deber ineludible y sagrado.

El Unare

Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernandez

El Avaro

Sombra de la humanidad, polilla destructora del ideal. Cerebro hecho metal y alma fundida en quién sabe qué extraño crisol; es el avaro. Absorbente en todas sus manifestaciones, todo lo emprende, todo lo quiere hacer, impulsado por la innoble ambición de fabulosos lucros, abandonando luego las empresas acometidas, cuando se ha convencido de que su dinero no le produce el mil por uno, sino el lícito rédito que la economía y la experiencia señalan. En su loco desvarío, por acumular estéril fortuna, no estudia, no medita, sino que impetuoso, se lanza a las más descabelladas aventuras en busca del ansiado vellocino; sin tomar en cuenta las pérdidas y derrotas, sino el triunfo, que él cree fácil. Pero estas derrotas no le cuestan nada al avaro, sino a los infelices a quienes la necesidad obliga a buscar a su vera el sustento diario. Inútil a todos y para todos, el avaro no posee una sola virtud que le haga digno acreedor a la estimación pública. ¡Virtudes! él, la negación absoluta de todo sentimiento altruista, de todo móvil generoso. Su sola creencia, su sola religión, su única adoración, es su oro, amasado con lágrimas ajenas, con inauditas vergüenzas y con expedientes tan inmorales, que son testimonios acusadores de su dudosa procedencia. Pero la

sanción pública se encarga de cobrar esas lágrimas, de vindicar esas vergüenzas, y el dedo amenazante del hombre honrado, cultivador de la caridad y del amor al prójimo, le señala para horror de quienes le circundan, para castigo ejemplar de quienes pretendan continuar sus perversas costumbres, seguir su destructora doctrina. ¡Y qué suplicios tan inmensos sufre el infeliz avaro! El temor ha hecho presa en él, y la desconfianza le invade, le abruma, le ciega y en cada uno de sus semejantes, ve a un enemigo que le asecha para hurtarle su codiciado tesoro. Y en su imaginación sobrecitada por su amor desmedido a la riqueza, se suceden espantosas escenas, que hacen de este desgraciado, no un sér humano sino un réprobo condenado a infinitas y terribles penas. Miserable existencia es la del avaro. Pues su incesante lucha por acumular, no obtiene ninguna recompensa. Alejado de los afectos de patria y de hogar, no concibe las satisfacciones que estos dos immaculados cultos proporcionan a los que los observan. Sér amorfo, cree vivir para él cuando está creando el bienestar y el placer para otros, pues el destino emplea aquellas fuerzas estancadas por el avaro, en provecho de otros, que solo han aportado a ese bienestar, una pasiva e inalterable paciencia.

¡Infeliz avaro! *El Luchador*

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

Padres y Maestros

La negligencia y el descuido, defectos tan generalizados en la época presente, y que parecen ser, no obstante abundar ejemplos en contrario, una de las características de nuestra actual sociedad, son perjudiciales desde cualquier punto de vista que se los considere; pero no creemos pecar de exagerados aseverando, que ese perjuicio es máximo, cuando se refiere al magisterio de la enseñanza, si el maestro no encuentra en sus esfuerzos apoyo decidido, constante e imparcial por parte de los padres.

¿De qué sirven los mejores reglamentos escolares? ¿qué utilidad se sacará de las más rígidas disciplinas? ¿a qué conducirán los afanes incesantes del maestro para encarrilar por las vías difíciles del orden, de la cultura y de las buenas acciones a los jóvenes cuya guía se les encarga, si éstos abriga el fatimo convencimiento de que todas esas medidas son, cuando menos, impertinencias, exageraciones y aun tontedades, porque así aprenden a sentirlo al influjo, bien de la protesta expresa con frases in-

discretas y vanas, bien por la pernicioso enseñanza tácita de la sonrisa indiferente y descortés por parte de aquellos cuyo primer deber, si de éste tuvieran clara y debida noción, es secundar en todo la noble acción civilizadora del maestro?

Cuando el alumno, al pisar los umbrales escolares, sale persuadido de que cuanto ha oído de labios del maestro, así en consejos como en prohibiciones o censuras, de que las prescripciones de sus reglamentos, son todo meras fórmulas que solo imperan en el Colegio, porque para pensar así cuenta con el apoyo o la indiferencia paternos, casi es seguro que todo ha de perderse: tiempo, esfuerzos exhortaciones..., viniendo a hacerse nugatorios los resultados de la ardua y complexa labor de la enseñanza.

Acontece generalmente entre nosotros que los padres creen llenar todo deber solo con enviar sus hijos a al gún instituto escolar, el cual jamás se dignan visitar, ni aun por natural curiosidad y, ¡cuántas veces el sentimiento que los guía no es el propósito firme y consciente de que sus hijos se ilustren y eduquen, sino un deseo egoísta de librarse de las importunidades y travesuras de la niñez y de las molestias consiguientes a las tareas educativas! Inútil es esperar que, siquiera una vez por año, en los actos de exámenes, demuestren interés por el progreso de la instrucción y cultura de sus hijos; y no recuerdan, tal vez, a los maestros sino para imponerles reglas o invocar concesiones arbitrarias, guiados por ese mismo imprudente, por ese consentimiento pernicioso, tan erradamente confundido entre los nobles atributos

del amor paterno, que debe ser austero por lo mismo que es el más sublime de los amores terrenales.

No se dan esos padres a pensar que sobre los hombros del maestro recae la parte más pesada, más árida e ingrata de la carga, y así, lejos de acallar en los hijos la propensión a la queja astuta y mentirosa contra las más justas reconveniones, apóyanlos y fallan a su antojo, sin cautela, y sin advertir siquiera que es su deber, en tales casos, investigar discretamente la causa de la queja. No, entre los hijos y el maestro, por fuerza y virtud de un falso amor, la razón ha de ser de los primeros, aun a pesar de su natural insensatez.

No vean los padres en el maestro (como así sucede o lo parece) una especie de siervo o lacayo que debe, a virtud de la paga que recibe, someterse a todos los caprichos y exigencias paternas; persuádanse de que para la civilizadora labor de la enseñanza no hay, ni puede haberlas, justas compensaciones materiales, que su única y mejor recompensa son los respetos, consideraciones, aprecio y gratitud que les conquista su altísima misión, mucho más ardua que la de los padres, por la complejidad de las luchas que en ella hay que empeñar.

La personalidad augusta del maestro, y el respeto a la veneración que deben tributársele, crecen en razón directa de la cultura moral y de la civilidad de las naciones.

Y aquí, para concluir, es de advertirse, que tanto como los padres, y aun con mayor ahínco, convienen las precedentes advertencias a aquellos que toman a su cargo hijos ajenos para ejercer su representación.

R. A.

En la Cantina Internacional buenos cauteles

Don Máximo en San José

Entusiasta recibimiento

Desde muy temprano ya se veía la estación del Pacífico repleta de gentes de todas clases, de caballeros, artesanos, señoras y señoritas que esperaban ansiosos la llegada del caudillo republicano para saludarle por su brillante jornada realizada en las provincias de Puntarenas y Guanacaste.

Bastó el solo aviso de que Máximo Fernández llegaba hoy en el tren ordinario acompañado por su comitiva, para que el pueblo se desbordara de entusiasmo y acudiera a recibirle entre vítores y aclamaciones.

Grupos inmensos de republicanos iban y venían, todos satisfechos y sonrientes ostentando en sus pechos la divisa azul y disputándose el honor de ser los primeros en estrechar la mano leal del Jefe del Partido.

Sin alardes de fuerza, sin pretender hacer hoy una manifestación rimbombante, sin banderas, sin carrozas de flores, sin ridículas ostentaciones, sin aparato alguno, se reunieron 2000 republicanos de buena voluntad en la estación del Pacífico para recibir como simple particular al Jefe del Partido Republicano Lic. don Máximo Fernández.

Los hombres que militan en el Partido Republicano saben que el Pabellón Azul es la representación del

país entero, y consideran inútil y hasta ocioso hacer a cada paso gala de sus fuerzas y alardear de su gran poder realmente firme y efectivo, cuando en la conciencia de todo el mundo está que el Partido Republicano es Costa Rica en su inmensa mayoría.

Por fin a las 5 y media se percibió cercano el zít-zar producido por la locomotora y la numerosa multitud republicana cubría toda aquella ancha avenida tremolando los alegres pañuelos azules con los que le daban la bienvenida al ilustre viajero.

A los pocos momentos penetraba en el patio de la estación el majestuoso tren, con su andar imponente y los vivos y aclamaciones repercutían en aquel recinto como muestra de regocijo y alegría.

Imposible sería bosquejar en estos momentos el delirante entusiasmo que el pueblo republicano allí congregado demostró, tan pronto como el Lic. Fernández puso su planta sobre la tierra firme y republicana de la capital.

Entre demostraciones de júbilo y vivas incesantes fueron sus amigos acompañándole hasta su casa, donde participamos del grandioso triunfo que el Jefe Republicano acaba de obtener en las regiones guanacastecas.

(De *El Republicano*)

Atento saludo

HOJA OBRERA se complace en saludar al respetable Jefe del Partido Republicano Licenciado don Máximo Fernández, así como a los Licenciados don Claudio González R. don Adán Acosta, don Tobías Gutiérrez y don Ricardo Coto F., y demás personas que regresaron después de la gira triunfal del republicanismo por Puntarenas y el Guanacaste.

Casa en venta

Se vende una casa situada en el "Labe-rinto", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª, es propia para comercio por ser esquinera, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.

PADEMONIUM

Revista Mensual Ilustrada
Se envían números gratis
de muestra a quien los solicite.

ANTONIO FONT.—San José.

¡Ahora o nunca!

Continuamente nos habla la prensa latino-americana desde el Río Bravo del Norte hasta el Cabo de Hornos, de farsas electorales y de violaciones impunes que al amparo de gobiernos conculcadores, se cometen con mengua de los derechos del pueblo, para afrenta de la verdadera democracia.

Si no existieran ex-Ministros y sus imitadores, nos resistiríamos a creer que en esta tierra de no escasas libertades, hayan existido y existan aún funcionarios que haciendo gala de una inmoralidad primitiva acepten cargos públicos con todas sus responsabilidades para luego quedarse en un aislamiento de prestigio verdaderamente lamentable.

Y todo esto ha sucedido y sucede aquí, porque ha habido la creencia hasta ahora no desmentida, de que el pueblo de Costa Rica, o no conoce sus derechos, o está poseído de una cobarde indiferencia que lo baja al nivel de las tribus nómadas.

"Tanto va el cántaro a la fuente hasta que al fin se quiebra".

Esto no tiene vuelta de hoja.

Son tantos y tan palpables los efectos de la labor oficial que en los ramos de policía y de guerra han desempeñado tales Ministros, destituyendo empleados fernandistas para sustituirlos con duranistas, que su parcialidad ha hecho nacer la suspicacia y prevenido terriblemente a todos los que quieren el imperio de ley como norma del Gobierno, del pueblo y para el pueblo, en que se estrecharán las combinaciones de la odiosa oligarquía.

La tradicional frase: "el pueblo aguanta todo lo que se le hace"; ya no tendrá razón de ser, porque los costarricenses deben sacudirse ahora o nunca! de su letargo, y ha de ser tan fuerte el despertar de la opinión republicana, que se quedarán aturdidos por la explosión que resulte contra los temerarios que provocan el entusiasmo patriótico de un pueblo que tiene hambre y sed de justicia.

¡Bien pueden fundirse en funesta amalgama politicastro de la argolla y funcionarios inescrupulosos; bien pueden retar con tradicional impunidad, que los azules ni temen a las amalgamas impúdicas, ni rehuyen el reto de parásitos que se afanan en labrar su sepultura. Tiempo es ya de cerrar los puños y dejarlos caer con fuerza sobre los hambrientos del Tesoro Nacional y enemigos de la vitalidad de la República!

Una especie de ráfaga patriótica sopla sobre la cabeza de miles de ciudadanos fernandistas que por doquiera vitorean a la Patria y a su candidato don Máximo Fernández como si así quisieran contrarrestar la imposición que asoma en lejanía y se proponen castigar severamente para concluir de una vez con los prevaricadores y establecer la verdadera República con gente nueva y nuevos derroteros.

¡Asombra en realidad, cómo todavía a estas horas subsisten los parciales manejos que desacreditan al Gobierno a pesar de la imparcialidad decretada, mientras la ley es vana palabra y los verdi-blancos son los preferidos de las Secretarías de Gobernación y de Guerra!

La gravedad que ello entraña por el mal ejemplo y la difusión de medidas atentatorias contra la paz de la Nación, salta a la vista y cae a plomo sobre la inacción y el abandono de quien está muy obligado a velar por la honradez y celo de funcionarios y empleados que prevarican y enlodan.

La exposición de motivos que anticipamos harán declinar por sí sola la responsabilidad de lo inesperado que un día u otro puede acontecer cuando el egoísmo y la indiferencia oficial imperan de manera absoluta.

Los hechos denunciados tienen al fernandismo en un desasosiego y una inquietud semejante a los que motivan los rumores confusos de una gran tempestad.

Una esperanza, un modo nuevo de apreciar la libertad y los fueros individuales, sostienen como maná inagotable los esfuerzos, las energías y el heroísmo del incansable fernandismo, que ha jurado morir, antes que consentir un nuevo ultraje a la majestad del sufragio. ¡Las sufragistas inglesas no serán más heroicas que los de Costa Rica!

Los funestos antifernandistas, significados por ambiciosos vulgares y venales orillarán a la Nación a peligros tan serios y trascendentales que no será posible tener un átomo de patriotismo y consentir en la usurpación del Poder por el antifernandismo que está habituado a desplegar sólo aptitudes consumidoras sobre los intereses de la Nación.

Finalmente, hay que decir con la sencilla firmeza de una convicción que a todos consta: que Máximo Fernández, es un hombre excepcional, que ha consagrado su vida a la Patria, que ha sabido ser caudillo y administrador, centro de aspiración y estadista, que con singular inteligencia sabrá vencer la discordia y la intriga en las confabulaciones ruines de ambiciosos sin dignidad; que en suma impulsará todas las fuentes de la riqueza nacional, abrirá la puerta a todas las iniciativas de florecimiento, sabrá rodearse de colaboradores íntegros y probos, y demostrará con hechos: que Costa Rica no es un pueblo maldito donde la palabra Patria no produce eco alguno, sino un país trabajador y honrado, resuelto y digno, que caminó a tientas en manos de ambiciosos; pero que tan luego como suene la campanada del progreso impulsado por Fernández, sabrá ponerse en primera línea, como corresponde a un país en que los analfabetas se hallan en una insignificante minoría.

NICK CARTER

De Alajuela

Sentencia a los Dioses

(Leyenda de Sienkieviki)

Noche oscura, tormentosa y fría; con un cielo lleno de nubarrones. De cuando en cuando se ilumina por la luz que produce el relámpago. La luna asoma un instante y se oculta tras una nube negra como avergonzada de aparecer por completo. Solo se oyen los silbidos de las lechuzas, el grito de las ranas o el rumor de un arroyo entre la espesura.

De pronto todo calla...ni susurra el viento. Es que llega el Apóstol de la democracia Lic. don Máximo Fernández a pronunciar la sentencia

a los dioses. Lleva en una mano la Constitución y en la otra la Justicia representada por una balanza. A sus pies semiocultos entre el follaje de los árboles seculares, se agrupa la turba de los dioses temerosos de la sentencia.

Levanta el Apóstol la mano e incontinenti, soberbio y desdenoso, se adelanta el dios olímpico, decrepito: parece sin embargo colosal y potente, como esculpido en mármol por el escarpelo del divino Fidias. A sus plantas se arrastra el águila caudal con

alas poderosas y el rayo semiextinguido brilla la diestra del padre de los dioses,

Inmóvil en presencia del Apóstol tuvo entonces algo así como un fiero estremecimiento de la antigua omnipotencia (fué cuando desterró la Municipalidad de Cartago) irguió airado la cabeza y fulgurante de cólera, terrible fijó sus jalados ojos en el autiguo despotismo.

Aparecieron ante su vista todas las injurias, calumnias e infamias lanzadas al demócrata insigne. El águila desplegando sus alas dió por última vez un graznido. Volviéndose el Apóstol al padre de los dioses, le dijo: Olímpico, que siempre has despreciado al Pueblo y nunca te has confundido con él, id a conquistar entre los descamisados los laureles de la fama en lucha contra los tiranos y usurpadores, para ello, principia por alejar el orgullo que te ha mantenido en las alturas. El dios olímpico palideció, y el Apóstol lo precipitó en la noche eterna.

Vino después el dios de la calvicie, (Cleto) con una antigua ley de elecciones en la mano (la del sitio de Alajuela) y la noche en las profundas pupilas; y el Apóstol le dijo: No volverás a llegar al Poder por medio de descaradas imposiciones. No serás tú como pretendías ser el consejero del Gobierno para seguir con el despilfarro, heredando ruinas a tus sucesores, como heredaste a don Ricardo, después de tu funesto Gobierno. A estas palabras del Apóstol el dios Cleto dió un grito y se evaporó como nube pasajera.

Radiante de gloria, triste en su desolación aparece el dios Carlitos M., con un arco dorado en una mano y una maquinita electoral en la otra. Caminan tras él nueve musas estáticas y llenas de terror, sin una esperanza en el alma; sin un consuelo en el corazón. Le dijo al Apóstol: señor yo no fui de los de las calumnias, ni estuve de acuerdo con el arma de la injuria en contra vuestra. Dejádme en mi elevada posición y os cubriré de alabanzas como lo hice en la lucha pasada. Le dijo el Apóstol: los partidarios no se conquistan a la sombra del Poder, ni hostilizando a las

autoridade que no piensan como uno, eso es innoble; la voluntad popular se conquista con hechos que demuestran la verdadera protección a los descamisados, a la turba insolente como llamáis vosotros a la clase trabajadora; despídete de tu elevada posición. Y lo bajó del brazo, pues se había desmayado Carlitos al salir presedido de las nueve musas las que cantaban así:

*Qué triste es salir
Para siempre del Poder
Sin la esperanza siquiera
De algún día poder volver.*

Pasaron otros dioses y oyeron su sentencia. Pasó como un torbellino el cortejo desvergonzado y salvaje; apenas pudimos conocer a un Claudio Descortés, un rencoso abilocado, un Leonidas, un Zenón difamador, un Tristán calumniador, agitando las teas humeantes y los verdes pámpanos. Así corrían con gritos de desesperación y locura y sin oír la sentencia se precipitaron en una oscura, profunda vorágine sin fondo.

Legó el dios de las gafas o se cuatro ojos estático y adorable más bien parecía la imagen del sufrimiento, el corazón le palpitaba de terror, el nefasto fernandismo (como dice él) quiere dejarlo sin teta en el presupuesto.

Su voz es trémula y balbuciente como la del niño a quien le amenaza el castigo. Se arrega a los pies del Apóstol con los brazos abiertos y dice suplicante: he pecado señor pero te compasión de mí; yo os combatí con armas nobles y respeté siempre vuestra hombría de bien. Los suspiros y gemidos le anudaron la garganta y no habló más. El Apóstol le dirigió una mirada de compasión y le dijo: ahora eres una oveja, pero ayer eras un lobo contra mí, sigue combatiéndome con tus armas nobles pero lejos del presupuesto. Terminada la sentencia a los dioses apareció risueña la felicidad, cantaron los ruiseñores, brilló la aurora. Los vampiros sangradores del pueblo y usurpadores de sus libertades quedaban alejados de los manejos gubernativos.

R.

Las mejores maderas en el aserradero del Dr. Giustiniani

Extranjeros...? No!

Vergüenza eterna para el costarricense ingrato que osado esgrima su pluma para herir a un hermano nacido en cualquiera de las otras cuatro secciones de Centro América.

Costa Rica—la princesilla encantadora—sabe guardar amor inmenso para los hombres dignos que confiados en su honor vengan a sentar su tienda de hombres libertarios bajo los pliegues de su pabellón tricolor.

Y nosotros cuantos tuvimos la gloria de nacer bajo su cielo, sabemos modular siempre frases cariñosas y sinceras para quienes amantes de nuestra libertad odian la pesada atmósfera de la esclavitud vengan a ser nuestros compañeros y hermanos.

Por desgracia no todas las frutas de un árbol son bellas y magníficas.

En la actual campaña han surgido de entre las masas, hombres que ofuscados por la política lanzan denuestos contra todo y contra todos.

Contra aquellos que no han querido ser—porque no es de libertarios ello—enemigos del Republicanismo triunfante.

Lo deplorable del caso es que entre estos ofuscados, podamos contar compatriotas de reconocidas dotes intelectuales.

Dichosamente son muy pocos.

Costa Rica entera rinde culto a la libertad, y quienes por ella se apresten al combate, tendrán en cada buen costarricense un hermano que le aprecia y le defiende.

Bautistín.

Amigo, cásese

o quédese soltero, pero de cualquier modo, mande a hacer sus trajes a la acreditada **Sastre-ría Gonzalo Artavia**, donde le dejarán satisfecho.

ALMAS FUERTES

Doblégase el peñón ante el salvaje océano de asaz atrevimiento con sus alas potentes rasga el viento de los robles robustos el ramaje.

Las rachas invernales al bosquejo devastan y lo tornan macilento y se llenan de amargo abatimiento las almas que se rinden al ultraje.

Mas aquellos espíritus templados en el fragor de la mundana lidia que no dejaron su contienda trunca,

En la cumbre del triunfo, colocados, verán las contorsiones de la Envidia sin doblegarse a la derrota nunca.

LISIMACO CHAVARRIA

EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado

toda clase de precios

Producción diaria

500 pares

Frente a la Plaza de la Fabrica

APARTADO 501



Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

NUEVA EMPRESA



FUNERARIA NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE

De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

Fábrica Industrial de Aguarrás Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

BIBLIOTECA DOMENECH NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadrados de 225 á 350 páginas, á ₡ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.
Manzana de Anís, Faancis Jammes.
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
Jacobe, Joaquín Ruyra.
Zaracain el aventurero, Pío Baroja.
Juventud de Principe, W. M. Forster.
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
El amor catedrático, G. Martínez S.
La enjuta, Víctor Catalá.
Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormía en el bosque, F. de Nien.
Rebeldía, Joaquín Dicenta.
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
Kolstomero, León Tolstoi.
Casa por alquilar, Carlos Diskens.
Minnie, Andrés Lichtenberger.
El dragón de fuego, J. Benavente.
Ernestina, Prudencio Be. trana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
Fausto, Ivan Turgueneff.
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
Las cerezas del cementerio, G. Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
La voz de las campanas, C. Dickens.
Historias de locos, Miguel Sawa.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
¿Culpable?, W. Le Queux.
El lunar, Alfredo de Musset.
Por la vida, J. Pous y Pagés.
Las rocas blancas, Eduardo Rod.
Su Majestad, Henri Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, R. L. Stevenson.
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.
La puñalada, Marián Vayreda.
Erótica, B. Morales San Martin.
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadradas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirigir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n.º 270.

BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de

varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.

Ph. G.

AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de Hoja Obrera, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.